

Истоки палестино-израильского конфликта и войны в секторе Газа 2023–2024 гг.

Сергей Л. Медведко

*Российский государственный гуманитарный университет,
Москва, Россия, smedvedko@mail.ru*

Аннотация. Статья посвящена возникновению палестино-израильского конфликта и его самой последней и кровопролитной фазе – войне в секторе Газа. Факты и детали этих недавних событий еще недостаточно изучены, однако мы можем осмыслить причины возникновения актов насилия и террора, боевых действий и войн, которые сотрясают Ближний Восток, в том числе в Газе. Речь пойдет об истоках возникновения палестинской проблемы. Она не только не была решена за последние почти 80 лет, но и, как никогда, сегодня обострилась. Это проявилось в разразившейся 7 октября 2023 г. в секторе Газа самой настоящей войне между палестинским движением ХАМАС и израильской армией (ЦАХАЛ), которая повлекла за собой боевые действия на территории Ливана и привела к ирано-израильскому столкновению.

В исследовании показано, что экстремизм и террор ряда палестинских движений, в частности ХАМАС, возникли не на пустом месте. Приводятся факты того, как сионистские организации, даже еще до создания государства Израиль, начали проводить акты террора на земле Палестины, а в ходе первой арабо-израильской войны 1948–1949 гг. эти действия приобрели, по признанию не только арабских, но и иностранных исследователей, масштаб и черты геноцида. Насилие порождало ответное насилие, а террор – антитеррор. В результате конфликт превратился в один из самых затяжных и кровопролитных в современной истории. Статья подготовлена на основе российских и зарубежных источников и литературы, а также собственных материалов автора, полученных в ходе полевых исследований во время многократных командировок на Ближний Восток, в том числе в Израиль и Палестину.

Ключевые слова: Палестина, Израиль, Газа, сионизм, война, палестинская проблема, арабо-израильский конфликт, террор, накба, беженцы

Для цитирования: Медведко С.Л. Истоки палестино-израильского конфликта и войны в секторе Газа 2023–2024 гг. // Вестник РГГУ. Серия «Политология. История. Международные отношения». 2024. № 6. С. 113–132. DOI: 10.28995/2073-6339-2024-6-113-132

The origins of the Palestinian-Israeli conflict and the war in the Gaza Strip

Sergei L. Medvedko

*Russian State University for the Humanities,
Moscow, Russia, smedvedko@mail.ru*

Abstract. The article is devoted to the emergence of the Palestinian-Israeli conflict and its most recent and bloody phase – the war in the Gaza Strip. The facts and details of these recent events have not yet been sufficiently studied, but we can understand the root causes of the acts of violence, terror, military operations and wars that are shaking the Middle East, including Gaza. We will talk about the origins of the Palestinian problem. Not only has it not been resolved in the last almost 80 years, but it has also been escalated today more than ever. This was manifested in the real war that broke out on October 7, 2023, in the Gaza Strip between the Palestinian movement Hamas and the Israeli army (IDF), which led to the military actions in Lebanon and to the Iranian-Israeli clash. The study shows that extremism and terror of some Palestinian movements, in particular, Hamas, did not arise from scratch. The article presents the facts of how Zionist organizations, even before the creation of the State of Israel, started carrying out the acts of terror on the land of Palestine, and during the first Arab-Israeli war of 1948–1949. Those actions acquired, according to not only Arab, but also foreign researchers, the scale and features of genocide. Violence engendered retaliatory violence, and terror – counterterrorism. As a result, the conflict has turned into one of the longest and bloodiest in modern history. The article is based on Russian and foreign sources and literature, as well as on the author's own materials obtained during the field studies on multiple business trips to the Middle East, including Israel and Palestine.

Keywords: Palestine, Israel, Gaza, Zionism, war, Palestinian problem, Arab-Israeli conflict, terror, nakba, refugees

For citation: Medvedko, S.L. (2024), "The origins of the Palestinian-Israeli conflict and the war in the Gaza Strip", *RSUH/ RGGU Bulletin "Political Science. History. International Relations" Series*, no. 6, pp. 113–132. DOI: 10.28995/2073-6339-2024-6-113-132

Введение

Война, разразившаяся 7 октября 2023 г. в секторе Газа, отличается от всех предыдущих арабо-израильских. Ранее все войны носили характер противостояния арабских государств против Израиля, с которым одновременно вели боевые действия сразу

несколько арабских стран. В 1948–1949 гг., например, против молодого еврейского государства выступили Египет, Сирия, Ливан, Ирак, Иордания и даже Саудовская Аравия, в 1967 г. – Египет, Сирия, Иордания, а в 1973 г. – Египет и Сирия. В последней же войне боевые действия Израиля были направлены не против государств или одного государства, а всего лишь против одной палестинской организации под названием движение ХАМАС¹.

Война в Газе была порождена нерешенной палестинской проблемой, которая имеет ряд исторических и геополитических аспектов, оказавших влияние на весь ход арабо-израильского конфликта. А он возник прежде всего в результате создания государства Израиль и отказа его лидеров претворить резолюцию ООН от 1947 г. по предоставлению равных прав евреям и арабам при создании двух отдельных суверенных государств. При этом сегодня в Израиле проживают 7,7 млн евреев. Во всем же мире палестинцев и их потомков насчитывается 25 млн, в различных арабских странах их 6 млн, в Израиле – 2 млн, на Западном берегу реки Иордан и в секторе Газа – 5 млн. И у них нет своего государства².

Война 2023: террор против террора

Полвека спустя после последней «классической» арабо-израильской войны 1973 г. движение ХАМАС 7 октября 2023 г. начало операцию, а по сути войну против Израиля. Боевики произвели пуски тысяч ракет по израильской территории, убили 1200 человек (большей частью мирных граждан) и захватили еврейских заложников, тоже в основном гражданских. В Израиле назвали этот акт террора «худшим днем насилия за 75-летнюю историю» еврейского государства³ и приступили к ответной операции. Началась ответная операция. В результате жертв среди палестинского населения стало в 20 раз больше, чем среди еврейского. Убитыми в Газе на 90% оказались мирные люди. Более двух миллионов палестинцев по-

¹ Аббревиатура арабского названия «харакат аль-мукавама аль-исламия», что переводится как Исламское движение сопротивления.

² Международное обозрение. 16.02.2024 // Россия-24. 34-я минута. URL: <https://ya.ru/video/preview/18038166964298363096> (дата обращения 3 октября 2024).

³ High civilian toll in Gaza is cost of crushing Hamas, Israeli military officials say // Reuters. 19.12.2023. URL: <https://www.usnews.com/news/world/articles/2023-12-19/high-civilian-toll-in-gaza-is-cost-of-crushing-hamas-israeli-military-officials-say> (дата обращения 5 октября 2024).

кинули дома. Непропорциональный масштаб возмездия Израиля вызвал протест во всем мире. Если в первые дни войны симпатии мирового сообщества оказались не стороне еврейского государства, то по мере того, как жертвы среди палестинских женщин и детей стали исчисляться не одним десятком тысяч, Тель-Авив подвергся осуждению повсеместно и был обвинен в терроре. Генеральная Ассамблея ООН 27 октября 2023 г. приняла резолюцию с призывом к перемирию. Документ поддержали свыше 120 стран, включая Россию. Но кровопролитие не остановилось.

Действительно, количество жертв и масштабы разрушений в Газе превосходят показатели предыдущих арабо-израильских войн. Например, в ходе 6-дневной июньской войны 1967 г. и октябрьской – 1973 г. общие потери составляли соответственно 5413 и 6450 человек. По масштабам потерь от войны в Газе отстает даже первая арабо-израильская война 1948–1949 гг., когда погибли 21 111 человек⁴.

Конфликт начался до рождения государства Израиль

Чтобы понять причины последних событий в Палестине и в Газе, вернемся на десятилетия назад, когда и были созданы предпосылки арабо-израильских войн, в том числе в Газе. Ведь тогда и была заложена та самая мина, которая многократно срабатывала, провоцируя арабо-израильские войны и конфликты в регионе, подрывая при этом любые дипломатические усилия по решению палестинского вопроса. Палестино-еврейский конфликт зародился еще в 20-х годах (задолго до начала арабо-израильского), когда в населенную арабами Палестину устремились первые еврейские поселенцы.

Стартом вооруженного противостояния считают 1948–1949 гг. Война разразилась через день после провозглашения еврейского государства. Многие полагают, что виновниками первой арабо-израильской войны и проблемы палестинских беженцев оказались якобы сами арабские государства. Однако факты опровергают это расхожее утверждение. Притеснения палестинцев, их изгнание и многочисленные убийства начались еще до появления государства Израиль. Войну развязали сионистские организации. При этом они совершали террористические акты и против ан-

⁴ The polynational war memorial. URL: http://www.war-memorial.net/Arab-Israeli_Wars-7.0 (дата обращения 4 октября 2024).

глийских военнослужащих. В 1946 г. взорвали гостиницу «Царь Давид», где размещалось английское командование [Yargy 1968, р. 58]. Жертвами стал 91 человек. Так еврейские отряды пытались показать, что борются с колонизаторами. Но прежде всего они стремились заставить палестинцев покинуть те места, которые планировали включить в состав будущего еврейского государства.

СССР предлагал создать в Палестине двуединое арабо-еврейское государство, где все имели бы равные права. Но советская инициатива не получила поддержки. Комитет ООН по Палестине 25 ноября 1947 г. одобрил план раздела Палестины, который затем был принят Генеральной Ассамблеей ООН. Согласно резолюции 181(II) от 29 ноября 1947 г., на бывшей подмандатной территории Англии в Палестине планировалось создать два государства – еврейское (площадь 14,1 тыс. кв. км, население 1 009 800 человек) и арабское (площадь 11,1 тыс. кв. км, население 758 520 человек). Для Иерусалима с окрестностями предусматривалась международная зона [Пырлин 2001, с. 70]. При этом Израиль в определенных ему границах оказался бы страной с большинством арабского населения (499 020 – евреев и 509 780 – арабов) [Никитина 1968, с. 35]. Чтобы не допустить такой ситуации, сионисты еще при британской колонизации в 20–30-х годах начали вытеснять арабских феллахов, скупая их земли [Звягельская 2012]. Если палестинцы не соглашались, их изгоняли силой и лишали имущества.

Французский исследователь Оливье Карре писал, что англичане еще до ухода из Палестины закупали для вооруженных еврейских формирований (типа Хаганы) оружие, вербовали наемников, что «позволило Израилю увеличить свою армию с лета 1948 г. до конца войны с 60 тысяч до 100 тысяч солдат, в то время как арабы смогли ей противопоставить лишь 30-тысячную армию»⁵. Российский исследователь Александр Широкопад отмечает, что против арабов сражались также «добровольцы из-за рубежа, с военным опытом после Второй мировой войны» [Широкопад 2024, с. 87].

Некоторые историки не без ехидства замечали, что израильская армия появилась на свет раньше, чем само государство Израиль. Генерал Игаль Аллон признавал, что источником регулярных военных формирований евреев в Палестине в начале XX в. была организация Хашомер, а первые еврейские подразделения создавались при английской армии еще во времена Первой мировой войны⁶.

⁵ Carré O. Proche Orient entre la guerre et la paix. P.: Ed. de l'Epi, 1974. P. 71.

⁶ Allon Y. The making of Israel army. N.Y.: Universe Books, 1970. P. 4.

Основой израильской армии стала подпольная сионистская организация Хагана в Палестине. Англичане использовали ее в Палестине для подавления арабского восстания 1936–1939 гг. Затем Хагана трансформировалась в регулярную еврейскую армию Палмах⁷. Отец-основатель Израиля Хаим Вейцман откровенно признавал, что «интересы сионизма и Великобритании в Палестине почти полностью совпадали»⁸. В обучении и оснащении Хаганы, помимо Великобритании, принимали также участие США, ФРГ, Франция, Италия⁹. Вооруженная Западом армия Израиля называлась «силами обороны». Однако на самом деле она была «не столько оборонительной, сколько агрессивной армией, агрессивной по своей тактике и, прежде всего, по своему духу и целям» [Weinstock 1969, p. 422].

В 1947 г. военизированные сионистские организации Хагана, Иргун и Штерн начали необъявленную войну против местных арабов. Они провели террористические операции в населенных пунктах: Яффа, Аккра, Иерусалим, Квазза, Саламе, Бир-Аббас, Кастель¹⁰. Апофеозом их жестокости стала ночь с 9 на 10 апреля 1948 г., когда военизированные отряды Иргун учинили резню в арабской деревне Дейр-Ясин, где было убито 254 человека, в основном женщин и детей. Весной 1948 г. сионисты устроили побоище в Акке, Хайфе, Касталь, Катамоне и в Иерусалиме¹¹. Все эти события предшествовали провозглашению Израиля и вступлению армий арабских государств в войну с ним.

По утверждению британского военного теоретика Эскина Чайлдерса, до мая 1948 г. из различных районов Палестины, перешедших впоследствии под контроль Израиля, было изгнано около 300 тысяч арабов. Бежавшие утверждали, что покинули родные места под угрозой применения оружия. Э. Чайлдерс приводит показания свидетелей, которые слышали передаваемые сионистами через рупор приказы палестинцам «уйти из Иерусалима, пока вас не убили и пока вас не постигла участь жителей Дейр-Ясина»¹². «Палестинские арабы не покинули свои дома добровольно, или подчиняясь приказам правительств арабских стран, – пишет ан-

⁷ *Dayan M.* Story of my life, N.Y.: William Morrow and Company Inc., 1976. P. 75–77.

⁸ *Crossman R.* A nation reborn. N.Y.: Atheneum Publishers, 1960. P. 40.

⁹ *Тума Э.* Военная доктрина Израиля и действительность // *Международная жизнь*. 1972. № 2. С. 48.

¹⁰ *Dayan M.* Op. cit. P. 93–111.

¹¹ *Allon Y.* The Making of Israel Army. P. 5.

¹² *Childers E.* The other exodus // *The Spector*. 1961. 12 May. P. 8–11.

глийский историк Арнольд Тойнби. – Они ушли под страхом смерти» [Примаков 1978, с. 13]. О подобных фактах рассказывают и израильские авторы Ури Авнери, Натан Вайншток [Weinstock 1969, р. 221], архиепископ Иахим¹³, военный историк Эдгар О'Бэлланс [O'Ballance 1957, р. 63], а также, естественно, палестинские исследователи, такие как, например, Амер Рашед [Рашед 2009, с. 320].

Несмотря на поражение арабов в первой войне, Израилю все же не удалось добиться главной цели – создать еврейское государство на всех палестинских территориях. Война переросла в перманентную арабо-израильскую конфронтацию. При этом Лондон делал ставку и на арабов – Египет, Иорданию, Ирак, которые находились от него в полуколониальной зависимости. Англичане тогда не только вооружали и обучали армии этих стран, но и в ряде случаев выступали в роли командиров [Bober 1972, р. 19].

«Накба» – палестинская катастрофа

Войска арабских государств Иордании, Египта, Сирии, Ирака, Ливана и Саудовской Аравии 15 мая 1948 г. вступили на территорию Палестины с целью ее защиты. Но Израилю удалось не только их разбить, но и захватить большую часть тех земель, которые в соответствии с резолюцией 181 ООН от 1947 г. предназначались палестинскому государству. По мнению посла Организации освобождения Палестины (ООП) в Советском Союзе генерала Мухаммеда аш-Шаера, арабские страны на самом деле в те годы «разыграли лишь фарс вступления арабских армий в битву» [Шаер 1978, с. 10]. Они не сумели удержать территории, на которых по решению ООН предполагалось создать арабское государство Палестины.

С фактом образования государства Израиль палестинцы связывают явление «накба». Слово это можно перевести как катастрофа, потрясение, катаклизм. Впервые термин в 1948 г. ввел сирийский историк Константин Зурейк, автор книги «Значение Накбы» [Зурейк 1948]. Понятие стало обозначать «исход со своих земель палестинцев» в 1948–1949 гг. С Западного берега реки Иордан и из сектора Газа более 700 тысяч палестинцев массово бежали, 418 их деревень оказались разрушенными¹⁴.

¹³ Le Monde. 1964. 5 Mais.

¹⁴ Morris B. Arab-Israeli war // Crimes of war. 8.11.2019. URL: <https://web.archive.org/web/20030611142809/http://crimesofwar.org/thebook/arab-israeli-war.html> (дата обращения 10 февраля 2024).

С тех пор палестинцы отмечают 15 мая как День «Накбы». Они объявляют минуту молчания, организуют марши и демонстрации. Символом Накбы стали ключи, которые для палестинских беженцев символизируют право на возвращение в свои дома¹⁵. Другим символом, как рассказал мне в Дамаске в 1988 г. Генеральный секретарь Народного фронта освобождения Палестины Жорж Хабаш¹⁶, является простая электрическая лампочка, свисающая с потолка. Я видел такие лампы в офисе и дома Хабаша. Палестинцы, находящиеся на чужбине, отказываются от люстр и светильников, демонстрируя так, что они не у себя дома. Им не до уюта.

Палестинский вопрос в порочном кругу

Первая арабо-израильская война продемонстрировала разобщенность арабского мира. Известный идеолог арабского национализма Саты аль-Хусри не без сарказма писал: «Не следует говорить, что арабы проиграли битву за Палестину, хотя их было семь государств, а следует говорить потому что их было семь государств»¹⁷. Монархические тогда государства Египет, Ирак, Иордания, Саудовская Аравия не создали единый фронт. Теоретик баасизма¹⁸ Ильяс Фарах считал, что главная причина поражения арабов заключалась в «отсталом феодальном строе и реакционном режиме государств, выступающих против Израиля» [Фарах 1972, с. 17]. Ему вторил один из лидеров баасизма, Муниф Разаз, утверждая, что «арабы проиграли войну по вине анахрони-

¹⁵ Thousands of Palestinians mark Nakba Day: We want to return to our homes // Ynetnews. 14.05.2009. URL: <https://www.ynetnews.com/articles/0,7340,L-3716117,00.html> (дата обращения 14 февраля 2024).

¹⁶ Жорж Хабаш – один из наиболее леворадикальных деятелей палестинского национально-освободительного движения, лидер Народного фронта освобождения Палестины (НФОП). Родился в 1926 г. в городе Лод под Тель-Авивом в семье палестинских христиан. В 1948 г. во время первой арабо-израильской войны его семья вынуждена была покинуть свой дом.

¹⁷ الحصري ساطع. آراء وأحاديث في القومية العربية. دراسات القومية العربية، 1969. ص. 33. [аль-Хусри С. Мнения и беседы об арабском национализме. Бейрут: Марказ дирасат аль-кауmia аль-арабия, 1969. С. 33].

¹⁸ Теория партии Баас, правящей в Сирии с 1963 г. до сего дня и с 1960-х гг. по 2003 г. в Ираке.

ческих правительства, которые не должны были бы существовать в середине XX в.»¹⁹.

По мнению американского исследователя Абу Джабера, именно с поражением арабов в войне 1948–1949 гг. связано первое активное «вторжение» арабских политиков, особенно баасистов, в сферу межарабской политики: «Палестинский кризис стал источником пробуждения национальных чувств, сыграл роль настоящего катализатора движения за арабское единство» [Abu Jaber 1966, pp. 27–28]. Палестина, по образному выражению советского историка Г. Мирского, «стала магическим словом, пользуясь им, как мечом, арабские националисты сокрушали тех, кто не признавал идеи арабского единства»²⁰.

По данным ирландского писателя и журналиста Э.Б. Чайлдерса, в течение 13 лет после возникновения Израиля число палестинских беженцев увеличилось с 1948 по 1961 г. с 650 000 до 1 145 000. И большинство из них с трудом выживало за счет помощи со стороны UNRWA – Ближневосточного агентства ООН для помощи палестинским беженцам и организации работ (БАПОР)²¹. Между тем, как подсчитал американский исследователь Поул Джонсон, вопрос об арабо-израильском конфликте поднимался лишь только в период с 1948 по 1956 г. более 200 раз. Но безрезультатно [Johnson 1957, p. 18].

Захват Израилем в 1967 г. новых арабских земель, в том числе Западного берега реки Иордан и сектора Газа, усугубил ситуацию. Многие арабы бежали в Иорданию. Однако непростые отношения палестинцев с королем Хусейном привели к «черному сентябрю», когда королевская армия вступила в вооруженный конфликт с отрядами ООП и вытеснила тех в Сирию и Ливан. Не решила проблему и следующая октябрьская война 1973 г. А обосновавшиеся в Ливане отряды различных палестинских организаций вызвали там резкое недовольство правохристианских формирований, которые развязали против палестинцев боевые действия. Так, весной 1975 г. в Ливане началась 15-летняя гражданская война – одна из самых сложных и кровопролитных, в которую ввязались не только все ливанские партии и движения, но и внешние силы: Израиль, США, Франция, Сирия, опосредованно и другие арабские страны, а также Иран.

¹⁹ *Rouleau E.* Apres vingt ans d'existence tumultueuse le Baas continue a influencer la politique Arabe // *Monde Diplomatique*. 1967. Sept. P. 15.

²⁰ *Мирский Г.* Агрессия Израиля и арабское единство // *Новое время*. 1967. № 28. С. 18.

²¹ *Childers E.* The other exodus. P. 8–11.

Идея создания единого государства, которое объединило бы Израиль, Западный берег и сектор Газа, стала вновь обсуждаться среди палестинцев после войны 1967 г. Но позже палестинские движения ФАТХ и ХАМАС отвергли такую идею, так как в случае ее реализации они потеряли бы свое влияние на территориях, которые они контролируют. Для израильских же лидеров общее государство означало бы отказ от главной цели сионизма. К тому же в 90-х годах палестинцев в Израиле и на оккупированных территориях оказалось больше, чем израильтян-евреев. Таким образом, израильские власти не могли бы уже объявить Израиль еврейским государством.

15 ноября 1988 г. в Алжире состоялось важнейшее для палестинцев событие. На сессии Национального совета Палестины²² ее участники приняли декларацию о независимости Палестины. На сегодняшний день Государство Палестина признают 138 государств-членов ООН из 193. Его не признали Израиль, США, Канада, Австралия, Япония и большинство стран Западной Европы.

Разговоры о едином палестино-израильском государстве с тех пор стали звучать реже и почти заглохли, когда премьер-министр Израиля Ицхак Рabin и лидер ООП Ясир Арафат подписали в 1993 г. соглашения в Осло, которое должно было дать старт переговорам по решению проблемы сосуществования двух государств. Но на этом дело снова застопорилось – Тель-Авив затягивал решение проблемы, пытаясь внушить миру мысль о «постоянной угрозе» Израилю со стороны арабов.

В мае 2004 г. практически все страны проголосовали в ООН за резолюцию 58/292. Согласно документу, в связи с правом палестинцев на самоопределение и суверенитет границы будущего независимого палестинского государства должны основываться на границах, существовавших до 1967 г. Спустя 8 лет Генассамблея ООН 29 ноября 2012 г. снова подтвердила «право палестинского народа на самоопределение и независимость в своем государстве», причем на землях, что были захвачены израильтянами в 1967 г. На том же заседании собравшиеся приняли решение «предоставить Палестине статус государства-наблюдателя, не являющегося членом ООН»²³.

²² Законодательный орган Организации освобождения Палестины.

²³ Государства, не являющиеся членами ООН // ООН. URL: <https://www.un.org/ru/node/125193> (дата обращения 14 февраля 2024).

Газа – сердце Палестины

Этот палестинский анклав имеет свои территориальные и исторические особенности. Газа – узкая (от 6 до 12 км) полоска земли на юге Палестины, тянущаяся на 40 км вдоль моря. Многие историки считают, что именно ей Палестина обязана своим названием. В этом месте более 3 тысяч лет назад проживал народ, именовавшийся филистимляне. От него и пошло арабское название Фыластин, известное как Палестина. С населением в 2,3 млн человек Газа сегодня – один из самых густонаселенных районов в мире.

С 2005 г. сектор изолирован как Израилем, так и Египтом, которые опасаются, что через туннели для контрабанды могут быть совершены террористические вылазки. Из-за блокады и тесноты сектор часто называют «крупнейшей в мире тюрьмой под открытым небом». Палестинские беженцы, покинувшие свои дома в ходе первой войны, и их потомки составляют 70% жителей анклава. Сектор до 1967 г. находился под контролем Египта. Но и тогда, как, например, в 1955 г. израильтяне совершали вооруженные вылазки. Их жертвами становились сотни мирных жителей Газы. Тысячи людей были согнаны с родных мест – из Яффы, Хайфы, Катамона [Медведко 1980, с. 12].

В 1967 г. Израиль оккупировал у Египта сектор Газа и Синайский полуостров. Последний вернули Египту в 1982 г. после того, как Каир признал Израиль. А в 1993 г. в соответствии с соглашениями Осло анклаву предоставлялось ограниченное самоуправление. Израиль вывел войска, оставив сектор на попечительство Палестинской администрации во главе с Арафатом. Тот открыл в Газе свою штаб-квартиру.

В 2004 г. Израиль принял план разъединения. Согласно ему 8 тысяч еврейских жителей из 21 поселения осенью 2005 г. эвакуировались из Газы, равно как и армейские подразделения [Широкопад 2024, с. 399]. Произошло это под давлением международного сообщества и непрекращающихся выступлений палестинцев. Теперь Израиль контролировал сектор Газа дистанционно, патрулируя его северные границы, территориальные воды и воздушное пространство. Египет же отвечал за южную границу Газы. При этом ни Тель-Авив, ни Каир не разрешали свободный выезд из сектора. Египетские власти опасались ХАМАС.

По данным Центрального статистического бюро Палестины, население анклава выросло с 340 тыс. человек в 1970 г. до 1,13 млн в 2000 г. и до 1,6 млн в 2010 г. В настоящее время в Газе проживает порядка 2,3 млн палестинских граждан и беженцев. Население

сектора одно из самых молодых – с наибольшей долей детей и подростков по сравнению с другими странами. В Газе не существует ни крупных промышленных предприятий, ни экспорта. Сектор зависел от Израиля в поставках питьевой воды и электроэнергии. Уровень безработицы в Газе достигал 50%. Жители находились в прямой зависимости от иностранной помощи. По утверждению канадской исследовательницы Ясмин Абу Лябан, 97% населения в секторе Газы не имеют доступа к водоснабжению, причем 90% потребляемой воды непригодна для питья [Abu-Laban 2020, p. 25].

Такое положение способствовало тому, что, в отличие от Западного берега реки Иордан, где в палестинском движении сопротивления традиционно господствовали различные светские формы права и национализма, в секторе Газы, по словам российских востоковедов А. Крылова и В. Морозова, «сначала египетская, а затем израильская оккупация способствовали радикализации населения». Оформившиеся там экстремистские исламистские политические образования ХАМАС и «Исламский джихад»*, по утверждению экспертов, пользуются в Газе достаточно большой популярностью [Крылов, Морозов 2017].

Глава «Палестинской национальной инициативы» Мустафа Баргути²⁴ уверен, что Израиль и его союзники не хотят единства палестинцев, а потому препятствуют проведению любых выборов. В ходу старый колониальный принцип «разделяй и властвуй». Сегодня он «доходит до того, что Газе хотят навязать практически колониальный статус, вновь отделив ее от Западного берега. Это совершенно неприемлемо»²⁵. Свою позицию сформулировал и глава ПНА Махмуд Аббас во время переговоров в Рамалле с госсекретарем США Энтони Блинкеном. Он назвал Газу «неотъемлемой частью палестинского государства» и подчеркнул, что палестинцы не примут план Израиля отделить анклав от Западного берега²⁶.

* Признана террористической организацией в России.

²⁴ Родился в 1954 г. в Иерусалиме. Выпускник УДН им. П. Лумумбы, член парламента Палестины.

²⁵ Мустафа Баргути // Россия в глобальной политике. 14.12.2023. URL: <https://globalaffairs.ru/articles/nakazanie-bez-anestezii/?ysclid=lt37z3c047834191826> (дата обращения 26 февраля 2024).

²⁶ Мы не ждем возвращения в Газу на броне израильского или американского танка // Коммерсантъ. 2024. 12.01. URL: <https://www.kommersant.ru/doc/6444572?ysclid=lt33iq6e9x124782035> (дата обращения 7 октября 2024).

ХАМАС как апогей палестинского сопротивления и гнева

Впервые я увидел написанное на арабском слово «хамас»²⁷ на стенах домов в Иерусалиме, будучи там в командировке в 1989 г. Тогда я не понял, к чему бы это слово писалось мелом или краской, где только возможно. В те годы об этой организации советские люди еще толком не знали. Она возникла в конце 1987 г. на волне первой интифады.

К тому времени палестинцы разочаровались в поддержке арабского мира. «Его лидеры лишь на словах поддерживают правое дело Палестины, используя его в своих корыстных политических целях», – не раз слышал я от палестинцев. Лозунги о необходимости решения палестинского вопроса ушли в прошлое. А ведь в 60–80-х годах такие арабские лидеры, как Гамаль Абдель Насер, Хафез Асад, Саддам Хусейн, Муаммар Каддафи, строили свою политическую карьеру на заявлениях о неотвратимости решения проблемы народа Палестины. Больше всего обвиняли египетского президента Садата, предавшего дело палестинцев, заключив сепаратную сделку с Израилем в 1979 г. в Кэмп-Дэвиде. Возникло недоверие и к признанному лидеру ООП Ясиру Арафату, который, по выражению Джорджа Хабаша, «как изменник сел за стол переговоров с израильскими оккупантами»²⁸.

Разочаровавшись в идеологии светских руководителей, многие палестинцы, особенно из Газы, обратились к исламистским партиям, в том числе экстремистского толка. Так, движение ХАМАС, одно из наиболее влиятельных в Палестине, было создано египетской религиозно-политической организацией «Братья-мусульмане»²⁹. Движение привлекло к себе значительную часть населения Газы и даже Западного берега – традиционной вотчины самой первой палестинской организации ФАТХ²⁹. За последние годы ХАМАС успело набрать среди жителей больше очков, чем другие палестинские структуры, в том числе ФАТХ. В 2005 г. уход израильтян был воспринят арабами как победа этой организации. Затем она создала систему социальной помощи населению, чем снискала его поддержку. В 2006 г. на выборах в

²⁷ Переводится с арабского как энтузиазм, задор, воодушевление, смелость.

²⁸ В интервью автору в Дамаске. 05.10.1988.

²⁹ Признана террористической организацией в России.

²⁹ Аббревиатура арабских слов «حركة التحرير الوطني الفلسطيني», т. е. Движение палестинского национального освобождения.

Палестинский законодательный совет движение победило, получив 74 депутатских мандата (против 45 у ФАТХ)³⁰. В 2007 г. оно изгнало Палестинскую национальную администрацию (ПНА) из Газы и захватило полный контроль над анклавом. В отличие от ПНА, ХАМАС не признает право Израиля на существование. Антиизраильские вылазки его боевиков набирали обороты. Это привело к наземным операциям армии Израиля в Газе в 2008, 2012, 2014 и 2019 гг. Они не были столь масштабны, как война 2023–2024 гг. В ходе кампаний, например, 2019 г. погибли более 1000 палестинцев, а в 2014 г. – 1500, из них 550 – дети³¹.

Оценивая войну в Газе, король Иордании Абдалла сказал: «Там погибло больше детей, чем во всех других конфликтах по всему миру за прошлый год, а из тех, кто выжил, многие потеряли одного или обоих родителей – это целое поколение сирот»³². Иорданский монарх отверг любые планы Тель-Авива, предусматривающие оккупацию сектора или создание там зон безопасности. Причина кризиса, по его словам, кроется в отказе Израиля в законных правах палестинцев.

Врач из США Ирфан Галария, трудившийся волонтером в Газе, опубликовал в феврале 2024 г. в журнале «Лос-Анджелес таймс» статью, где рассказывает о тех ужасах, с которыми столкнулось население Газы³³.

Профессор ближневосточных исследований в Sciences Po – Парижской школы международных отношений – востоковед Жан-Пьер Филиу в интервью телеканалу «Аль-Джазира» поделился своими печальными подсчетами: «ЦАХАЛ за последние 75 лет

³⁰ Корочкина В.А. Что стоит за решением М. Аббаса о роспуске Палестинского законодательного совета // Институт Ближнего Востока. 26.12.2018. URL: <http://www.iimes.ru/?p=51423&ysclid=lsbq1zrj83944149572> (дата обращения 14 февраля 2024).

³¹ UN – highest Palestinian death toll in 2014 since 1967 // Middle East Monitor. 27.03.2015. URL: <https://www.middleeastmonitor.com/20150327-un-highest-palestinian-death-toll-in-2014-since-1967/> (дата обращения 13 февраля 2024).

³² King Abdullah of Jordan warns of catastrophic ramifications if war in Gaza continues // Independent. 08.01.2024. URL: <https://www.independent.co.uk/news/world/middle-east/israel-gaza-jordan-king-abdullah-b2475067.html> (дата обращения 5 октября 2024).

³³ Galaria I. I'm an American doctor who went to Gaza. What I saw wasn't war – it was annihilation // Los Angeles Times. 2024. 16 Feb. URL: <https://www.latimes.com/opinion/story/2024-02-16/rafah-gaza-hospitals-surgery-israel-bombing-ground-offensive-children> (дата обращения 2 июля 2024).

провел 15 войн против сектора Газа. Однако ни одна из этих войн не привела к решению противоречий... Эта земля насчитывает 4000 лет истории и пережила сотни войн, но нынешняя война Израиля стирает память человечества на глазах»³⁴.

Движение ХАМАС своими недавними действиями хотело продемонстрировать, что оно существует как сила, с которой нужно считаться в политическом, военном и социальном плане. Стивен Кук – один из экспертов института Эни Энрико Маттей – в интервью компании CBS News, заявил, что целью ХАМАС было втянуть Израиль в трясину, похожую на ту, в которую тот попал, когда в 1982 г. вторгся в Ливан, и ему потребовалось 20 лет, чтобы выбраться³⁵. Израиль же главной целью своей военной операции назвал уничтожение организации. Однако, как верно подметил российский журналист-политолог сирийского происхождения Аббас Джумаа, «ХАМАС это не просто определенное количество лидеров и военных командиров. Это социальное явление, которое смогло перерасти в важную региональную политическую структуру»³⁶. Тот же Мустафа Баргути считает необходимым «различать борьбу за восстановление прав палестинцев и освобождение от израильской оккупации и поддержку ХАМАС». По его данным, согласно опросам общественного мнения, при выборах в Палестине абсолютного большинства не получили бы ни ХАМАС, ни ФАТХ. В Палестине установилось бы подобие плюралистической демократии³⁷.

³⁴ French historian: Israel destroyed 4000-year-old culture in Gaza // Al-Jazeera. 11.01.2024. URL: <https://www.aljazeera.com/program/the-bottom-line/2024/1/11/french-historian-israel-destroyed-4000-year-old-culture-in-gaza> (дата обращения 9 октября 2024).

³⁵ *Reals T., D'Agata C.* Why did HAMAS attack Israel, and why now? // CBS News. 25.10.2023. URL: <https://www.cbsnews.com/news/why-did-hamas-attack-israel-and-why-now/> (дата обращения 13 февраля 2024).

³⁶ Сопротивление миру: каковы перспективы завершения войны в секторе Газа // Известия. 2024. 02.01. URL: <https://iz.ru/1627139/prokhor-dorenko/soprotivlenie-miru-kakovy-perspektivy-zaversheniia-voiny-v-sektore-gaza> (дата обращения 6 октября 2024).

³⁷ *Баргути М.* «Коллективное наказание» без анестезии // Россия в глобальной политике. 14.11.2023. URL: <https://globalaffairs.ru/articles/nakazanie-bez-anestezii/?ysclid=lt37z3c047834191826> (дата обращения 6 октября 2024).

Заключение

Как показывают реалии, корни конфликта в Газе уходят глубоко в противоречивую и сложную историю региона. Истоки кризиса кроются, прежде всего, в итогах самой первой арабо-израильской войны 1948–1949 гг. и провале реализации резолюций ООН. Многие арабские исследователи отмечают, что без поддержки сионистских организаций со стороны Великобритании и затем США Израиль, возможно, не сумел бы выстоять. С другой стороны, успеху Израиля в его войнах способствовало отсутствие единства среди арабов, а также междоусобная борьба среди различных отрядов палестинского движения.

События осени 2023 г. в секторе Газы – это результат отчаяния палестинцев, их протест, вызванный 75-летней несправедливостью. Потеряв надежду на помощь извне, ХАМАС решило действовать в одиночку. По словам его официального представителя, палестинцы требуют, «чтобы международное сообщество добилось прекращения зверств в Газе, унижения палестинского народа, надругательств над святыми местами, такими как Аль-Акса. Все это является причиной начала этой битвы»³⁸. Террористическая вылазка ХАМАС и захват израильских заложников 7 октября 2023 г. стали ответом палестинцев на агрессивную и дискриминационную политику Тель-Авива на земле палестинцев. Израиль же ответил «антитеррором», который приобрел масштабы войны на истребление палестинцев. Именно этим нынешняя война отличается от всех предыдущих войн. Ее жертвы – большей частью мирное население с обеих сторон, особенно палестинской. В ней одно государство – Израиль объявило войну даже не другому государству, а народному движению. И, как считают многие аналитики, в том числе на Западе, в этой войне проиграл Израиль. И хотя его потери гораздо меньше, чем у палестинцев, миф о непобедимости ЦАХАЛ оказался разрушенным. Израиль потерял сотни солдат и единиц боевой техники, а своей главной цели – уничтожения ХАМАС не добился. Он проиграл еще и потому, что утратил свой авторитет и поддержку со стороны других народов, в частности даже традиционного союзника – американцев! Из страны народа-страдальца Израиль превратился в государство-палача. К 1 декабря 2024 г. им убиты

³⁸ *Pillar P.R.* Why Hamas attacked and what happens next // Responsible Statecraft. 07.10.2023. URL: <https://responsiblestatecraft.org/hamas-attack-israel/> (дата обращения 13 февраля 2024).

44 429 палестинцев³⁹, уничтожено более 70 тысяч домов, 150 медицинских учреждений⁴⁰, сотня учебных заведений, в том числе 11 университетов, около 1000 мечетей и церквей, сотни культурных объектов... По словам Президента РФ В. Путина, «то, что происходит в Газе... на войну не очень похоже, это какое-то тотальное уничтожение гражданского населения»⁴¹.

Результатом такого курса стало повсеместное проявление антисемитизма. По признанию Всемирной сионистской организации, число проявлений антисемитизма выросло во всем мире на 500%⁴².

Палестино-израильский конфликт и, особенно, события в Газе со всей очевидностью показали, что дальнейшее замалчивание решения палестинского вопроса со стороны Израиля, как то было на протяжении десятилетий, чревато еще более масштабными войнами и терактами. Война в Газе продемонстрировала, что силой палестино-израильскую проблему не решить, и Тель-Авив будет вынужден считаться с палестинцами. Он убедился, что не в состоянии контролировать их, а следовательно, гарантировать безопасность своих граждан. Но есть и другая проблема – междоусобица палестинцев, которая лишает их единой платформы. Им необходимо свести на нет противоречия между отдельными палестинскими течениями, прежде всего, входящим в ООП ФАТХ на Западном берегу, и ХАМАС, которое находится у власти в Газе.

Чтобы решить израильско-палестинскую проблему, в том числе и кризис в Газе, требуются уступки с обеих сторон. Палестинцы должны признать государство Израиль, а израильтяне – право палестинцев на свое собственное полноценное государство в границах, предусмотренных резолюциями ООН. Конечно, вражда и недоверие сторон настолько зашкаливают, что напрямую им, пола-

³⁹ Gaza health ministry says Israel-Hamas war death toll at 44,429 // Alarabiya news. 01.12.2024. URL: <https://english.alarabiya.net/News/middle-east/2024/12/01/gaza-health-ministry-says-israel-hamas-war-death-toll-at-44-429/> (дата обращения 13 декабря 2024).

⁴⁰ Israel has destroyed 1000 mosques in Gaza since 7 October // The New Arab. 21.01.2024. URL: <https://www.newarab.com/news/israel-has-destroyed-1000-mosques-gaza-7-october> (дата обращения 5 октября 2024).

⁴¹ Путин назвал ситуацию в Газе войной с уничтожением гражданского населения. 05.06.2024. URL: <https://ria.ru/20240605/putin-1950828884.html?ysclid=m211arnrhu735892996> (дата обращения 5 октября 2024).

⁴² Klein Z. Global antisemitic attacks rise by 500% since last year, WZO reveals // Jerusalem Post. 30.10.2023. URL: <https://www.jpost.com/diaspora/antisemitism/article-770828> (дата обращения 5 октября 2024).

гаю, не договориться. Решить проблему можно только с участием заинтересованных посредников. К ним относится и Россия.

К новому витку эскалации вооруженного противостояния на Ближнем Востоке привели и израильские операции по уничтожению 31 июля в Тегеране одного из лидеров ХАМАС, Исмаила Хания, а 27 сентября 2024 г. в Бейруте – генерального секретаря ливанской шиитской организации «Хезболла» Хасана Насраллы и других руководителей этого движения. В ответ Иран выпустил сотни ракет по Израилю, а тот развернул крупномасштабную сухопутную операцию на юге Ливана. Бомбардировкам подверглись не только южные районы Ливана, но и его столица, а также другие города. В этой стране с начала конфликта в Газе от израильских ударов уже погибли 3823 и ранены 15 859 человек⁴³. Сотни тысяч ливанцев покинули свои дома⁴⁴. Резко возросли и потери армии Израиля.

Казавшийся многим локальный израильско-палестинский кризис в Газе перерос в крупный региональный конфликт, в котором уже участвуют не только Израиль, Палестина, но и Иран, Йемен, Ливан. Наносятся удары и по Сирии. Резкую антиизраильскую позицию заняла Турция. Так или иначе в ближневосточный водоворот все активнее вовлекаются США, Россия и европейские страны.

Литература

- Звягельская 2012 – *Звягельская И.Д.* История государства Израиль. М.: Аспект Пресс, 2012. 360 с.
- Зурейк 1948 – 96.ص.1948. *زريق قسطنطين معنى النكبة. بيروت: دار العلم للملايين*, [Зурейк К. Значение накбы. Бейрут: Дар аль-Ильм лиль-маляин, 1948. 96 с.]
- Крылов, Морозов 2017 – *Крылов А.В., Морозов В.М.* Исламский фактор в политическом развитии Палестины // *Этносоциум и межнациональная культура*. 2017. № 21. С. 32–40.
- Медведко 1980 – *Медведко Л.И.* К востоку и западу от Суэца. М.: Изд-во политической литературы, 1980. 368 с.

⁴³ Число жертв израильских ударов по Ливану возросло до 3823 человек // РИА Новости. 2024. 27.11. URL <https://ria.ru/20241127/livan-1985905115.html?ysclid=m408324dpb300839991> (дата обращения 5 октября 2024).

⁴⁴ Большинство убежищ в Ливане уже не вмещают людей, заявили в ООН // РИА Новости. 04.10.2024. URL: <https://ria.ru/20241004/livan-1976363399.html?ysclid=m1xhrlwy8x968711887> (дата обращения 6 октября 2024).

- Никитина 1968 – Никитина Г.С. Государство Израиль. М.: Наука, 1968. 417 с.
- Примаков 1978 – Примаков Е.М. Анатомия ближневосточного конфликта. М.: Мысль, 1978. 374 с.
- Пырлин 2001 – Пырлин Е.Д. Сто лет противоборства: 1897–1997: Генезис, эволюция, современное состояние и перспективы решения палестинской проблемы. М.: РОССПЭН, 2001. 480 с.
- Рашед 2009 – Рашед А. Палестинская проблема: история и современность. М.: Библос консалтинг, 2009. 320 с.
- Фарах 1972 – 297. ص. فرح الياس. في السياسة العربية الثورية قبل النكسة وبعدها. بغداد: دار حورية، 1972. [Фарах И. В революционной арабской политике: до неудачи и после нее. Багдад: Дар Хуррия, 1972. 297 с.]
- Шаер 1978 – Шаер М. Палестинское национально-освободительное движение с 1947 по 1975 г. (Некоторые проблемы вооруженной борьбы): Автореф. на правах рукописи. М., 1978. 18 с.
- Широкоград 2024 – Широкоград А.Б. Израиль–Палестина: 75 лет великого противостояния. М.: Вече, 2024. 464 с.
- Abu Jaber 1966 – Abu Jaber Kamel S. The Ba'th socialist party. History, ideology and organization. N.Y.: Syracuse University Press, 1966. 218 p.
- Abu-Laban 2020 – Abu-Laban Y., Bakan A.B. Israel, Palestine and the politics of race. Exploring identity and power in a global context. L.: I.B. Tauris Publ., 2020. 341 p.
- Bober 1972 – The other Israel / ed. by A. Bober. N.Y.: Anchor Books, 1972. 264 p.
- Johnson 1957 – Johnson P. The Suez War. L.: MacGibbon & Kee, 1957. 378 p.
- O'Ballance 1957 – O'Ballance E. The Arab-Israeli War 1948–1949. Westpor: Hyperion Press, 1957. 220 p.
- Weinstock 1969 – Weinstock N. Le Sionisme contre Israel. P.: Maspero, 1969. 622 p.
- Yargy 1968 – Yargy S. Guerre et paix en Palestine ou l'histoire du conflit Israélo-Arab (1917–1967). P.: Editions de la Baconnière, 1968, 219 p.

References

- Abu Jaber, K. (1966), *The Ba'th socialist party. History, ideology and organization*, Syracuse University Press, New York, USA.
- Abu-Laban, Y. and Bakan, A.B. (2020), *Israel, Palestine and the politics of race. Exploring identity and power in a global context*, I.B. Tauris Publ., London, UK.
- Bober, A. (1972), *The other Israel*, Anchor Books, New York, USA.
297. ص. فرح الياس. في السياسة العربية الثورية قبل النكسة وبعدها. بغداد: دار حورية، 1972. [Farah, E. (1972), In the revolutionary Arab policy before the failure and after it. Dar Hurriyah, Bagdad, Iraq]
- Johnson, P. (1957), *The Suez War*. MacGibbon & Kee, London, UK.
- Krylov, A.V. and Morozov, V.M. (2017), "The Islamic factor in the political development of Palestine", in *Etnosotsium i mezhnatsional'naya kul'tura*, no. 21, pp. 32–40.

- Medvedko, L. (1980), *K vostoku i zapadu ot Suetsa* [To the East and West of Suez], Izdatel'stvo politicheskoi literatury, Moscow, USSR.
- Nikitina, G.S. (1968), *Gosudarstvo Izrael* [The State of Israel], Nauka, Moscow, USSR.
- O'Balance, E. (1957), *The Arab-Israeli War 1948–1949*, Hyperion Press, Westport, USA.
- Primakov, E.M. (1978), *Anatomiya blizhnévostochnogo konfliktá* [Anatomy of the Middle East conflict], Mysl', Moscow, USSR.
- Pyrlyn, E.D. (2001), *Sto let protivoborstva. 1897–1997. Genezis, evolyutsiya, sovremennoe sostoyanie i perspektivy resheniya palestinskoi problemy* [A hundred years of confrontation. 1897–1997. Genesis, evolution, current state and prospects of solving the Palestinian problem], ROSSPEN, Moscow, Russia.
- Rashed, A. (2009), *Palestinskaya problema: istoriya i sovremennost* [The Palestinian problem. History and modernity], Biblos Konsalting, Moscow, Russia.
- Shirokorad, A.B. (2024), *Izrail – Palestina. 75 let velikogo protivostoyaniya* [Israel – Palestine. 75 years of the great confrontation], Veche, Moscow, Russia.
- Weinstock, N. (1969), *Le Sionisme contre Israel*, Maspero, Paris, France.
- Yargy, S. (1968), *Guerre et paix en Palestine ou l'histoire du conflit Israélo-Arab (1917–1967)*, Editions de la Baconnière, Paris, France.
- Zvyagel'skaya, I. (2012), *Istoriya gosudarstva Izrail* [The history of the State of Israel], Aspekt Press, Moscow, Russia.
96. ص. 1948. معنى النكبة. بيروت: دار العلم للملايين، 1948. [Zureyk, K. (1948), The meaning of disaster. Dar al-Ilm lilmalyaen, Beirut, Lebanon]

Информация об авторе

Сергей Л. Медведко, кандидат исторических наук, Российский государственный гуманитарный университет, Москва, Россия; 125047, Россия, Москва, Миусская пл., д. 6; smedvedko@mail.ru

Information about the author

Sergei L. Medvedko, Cand. of Sci. (History), Russian State University for the Humanities, Moscow, Russia; 6, Miusskaya Sq., Moscow, Russia, 125047; smedvedko@mail.ru